



SECRETARIA GENERALIS
SYNODI

Bureau de Presse

E-mail: media@synod.va
Tel.: (+39) 06 698.84324/84821
<https://www.synod.va>
<https://www.synodresources.org>
<https://www.prayforthesynod.va>

L'étape continentale s'est achevée

Le temps de la consultation s'achève aussi mais pas le dialogue avec le peuple de Dieu

Le vendredi 31 mars 2023 s'est officiellement achevée l'étape continentale : la deuxième étape du processus synodal et, avec elle, la consultation à grande échelle du peuple de Dieu. Après l'étape locale (diocésaine et nationale), l'inclusion d'un temps d'écoute, de dialogue et de discernement entre les Églises d'une même aire géographique a représenté une autre nouveauté de ce processus synodal.

Cette nouvelle étape ne s'est pas limitée à la célébration de sept assemblées continentales, mais a constitué un véritable processus d'écoute et de discernement au niveau continental, sur la même et unique question du processus synodal dans son ensemble, à savoir *Comment se réalise aujourd'hui, aux différents niveaux (du local à l'universel), ce « marcher ensemble » qui permet à l'Église d'annoncer l'Évangile, selon la mission qui lui a été confiée ?* (DP n°2).

Conformément au principe de subsidiarité, l'organisation de cette partie du processus et des assemblées synodales continentales respectives a été confiée aux Comités d'organisation locaux (ou *Task Forces*), relevant pour la plupart des Réunions Internationales des Conférences Épiscopales ou des Églises Catholiques Orientales. Cependant, une Task Force spéciale de la Secrétairerie Générale du Synode a accompagné leur travail. Les responsables de la Secrétairerie Générale du Synode et le Rapporteur Général de la XVIème Assemblée Générale Ordinaire du Synode des Évêques ont assuré la présence d'au moins l'un d'entre eux dans chaque assemblée continentale, en témoignage de la proximité et du désir du Saint-Siège d'être à l'écoute des Églises particulières.

Les sept assemblées qui, depuis début février et jusqu'à fin mars, ont marqué ce temps du cheminement synodal, étaient toutes des assemblées ecclésiales, c'est-à-dire représentatives du Peuple de Dieu (évêques, prêtres, consacrés, laïcs). Leur objectif était de répondre aux trois questions contenues dans le DEC (n° 106) publié le 27 octobre ([pour plus de détails](#)). Les participants ont d'abord tenté d'identifier les « résonances » suscitées par la lecture du DEC, puis d'indiquer les tensions et les priorités. Il est réconfortant de constater que les participants aux assemblées continentales se sont retrouvés dans les pistes identifiées dans la DEC, bien évidemment chacun selon sa propre perspective ecclésiale et culturelle, parfois très différente. Le fruit de leurs discussions est contenu dans le **Document final** que chaque Assemblée a produit comme contribution aux travaux de la première session de l'assemblée d'octobre du synode des évêques (4-29 octobre 2023).

Ces documents sont le fruit d'un parcours authentiquement synodal, respectueux du processus qui s'est déroulé jusqu'à présent, reflétant la voix du Peuple de Dieu sur le Continent. Ces 7 documents continentaux constitueront la base de l'*Instrumentum Laboris*, le document de travail de la première session de la 16ème Assemblée Générale Ordinaire du Synode des Évêques. Il revient maintenant à la Commission préparatoire, mise en place par la Secrétairerie générale du Synode, ([pour plus de détails](#)) d'organiser le groupe de travail appelé à le produire.

Toutes les assemblées ont été un temps de Grâce pour l'Église. En plus de souligner le grand désir de renouveau en marchant ensemble dans l'unité du Christ, le processus continental a révélé la joie et l'amour profond de tant de fidèles pour leur Église, le Peuple de Dieu, malgré ses défauts et ses faiblesses ;

l'importance de l'écoute comme instrument et dynamique permanente de la vie ecclésiale ; et a confirmé le choix de la conversion spirituelle comme méthode qui favorise l'écoute véritable et le discernement communautaire pour parvenir à un consensus ecclésial.

La Secrétairerie Générale du Synode exprime sa sincère gratitude à tous ceux qui se sont engagés dans ce processus avec beaucoup de sérieux et d'enthousiasme. L'étape continentale a permis une plus grande prise de conscience de l'importance de cheminer ensemble dans l'Église en tant que communion de communautés, en renforçant le dialogue entre les Églises particulières et l'Église universelle.

La conclusion de la consultation ne signifie pas pour le Peuple de Dieu la fin du processus synodal qui a commencé, ni l'interruption du dialogue entre l'Église universelle et l'Église particulière. Il s'agit plutôt de laisser aux communautés locales le défi de mettre en pratique ces « réformes synodales » dans le quotidien de leur action ecclésiale, tout en sachant que la plupart de ce qui a été discuté et identifié jusqu'à présent au niveau local ne nécessite pas le discernement de l'Église universelle ou l'intervention du Magistère de Pétrin.

Les documents finaux publiés jusqu'à présent sont disponibles [ici](#).